

SUSCRIPCION
Murcia: Un mes... 0'30 Peseta
Resto de España: trimes-
tre... 1
Extranjero: Año... 5
No se devuelven los originales

Murcia Nueva

ANUNCIOS:
Línea en 4.ª plana... 0'10 Peseta
Noticias y comunicados á precio
de tarifa en nuestra Administración
Redacción y Administración, Pla-
tería 75, 2.ª
Dirección telegráfica: MURCIA NUEVA

Director: RODRIGO SORIANO

SEMANARIO RADICAL.-ÓRGANO DE LA COALICIÓN REPUBLICANO-SOCIALISTA

¡ABAJO LOS CONSUMOS!

¡Abajo los Consumos! Sí, y cuanto antes mejor. Pero no es pensando, murmurando, comentándolo en la mesa del café, en el corrillo de la calle; sino acordando lo mejor, lo más conducente para hacer ostensible la protesta.

Dentro de los medios legales, tenemos la manifestación, el mitin, una reunión general de todas las fuerzas vivas, de todas las clases populares, concursos públicos y solemnes, en los que por escrito se presenten soluciones y proyectos, para suprimir tan inicuo, tan vejatorio impuesto.

De ese concurso de agravios digámoslo así, puede salir la solución, la fórmula de la supresión de ese oneroso impuesto, una fórmula que no lo recargue sobre lo ya gravado, que por refracción más ó menos directa venga á pagarlo el pueblo bajo, el que siempre paga las reformas ó las transformaciones de los impuestos ó las contribuciones.

Una vez conocida, debemos apoyarla, proclamar por unanimidad la implantación de ella, rápidamente, sin gasto inútil de tiempo, sin los expedientes clásicos de la tierra, é ir con voluntad decidida á esa empresa tan

beneficiosa para el bien general y para ello pedimos su valiosa ayuda á los sabios, á los pensadores, á los intelectuales, á esa Prensa murciana que del público vive, que en las aspiraciones del bien general debe convivir, á los obreros, á los industriales, al pueblo de Murcia todo.

La empresa que acometemos es grande, en otras partes la han emprendido y han salido victoriosos y nosotros no debemos desmayar nunca, por interés de nuestra patria chica, por el egoísmo si se quiere, de nuestro inmediato beneficio particular, por el bienestar de esa clase obrera que vería abatadas sus subsistencias, que podría comer: porque desapareza para siempre esa irritante humillación que en los fieltos se le hace pasar al ciudadano, por la expoliación que una Empresa realiza contra el pueblo, por humanidad, por instinto de conservación.

MURCIA NUEVA hace este llamamiento á los murcianos y lo hará cien veces, hasta conseguir llamar la atención del pueblo, hasta ver que este pueblo amodorrado despierta para la conquista de su bienestar.

proletaria pueda tener las medicinas gratuitas, ó no deben darse esas papeletas, no debe molestarse, reventarla mejor dicho, con obligársela á hacer uno ó dos viajes con la solicitud y después tenerla esperando medio día en la calle de S. Patricio, detrás y delante de la Casa Consistorial, tendidos los pobres en las aceras, desesprados hasta las tantas de la mañana y gracias que no sea más que un día, que no tengan que volver al otro.

Eso, Sr. Alcalde, Excmo Ayuntamiento, ni es humanitario, ni excelente cuando menos; con la agravante, de obligarles á volver otra vez para poder llevarse la codiciada papeleta, y que sufran otro ratito.

Esta enormidad debe cesar, debe tener un término; pero no el de la creación de esas Sucursales, éstas son un remedio, el término que un pueblo capacitado, consciente de sus derechos, pondría á ese ajeteo oficioso, abusivo, é inhumano, sería completamente distinto. Lo que es que, el pueblo no sabe aún que el Ayuntamiento es suyo, que él allí debe ser el soberano, en vez del pária; el que lo sostiene, no el mendicante y el que tiene derecho á que se le ofrezca el mejor asiento, la mejor habitación, no tenerlo en la puerta de la calle como á un perro, que se haga siquiera lo que él hace con espontánea hidalguía, cuando los que luego se convierten en sus señores, visiten su humilde casa para suplicarle el voto.

Y ahora vamos á tratar del otro complemento, de la dicha papeleta. El médico.

Dejémoslo para otro artículo, mientras medite sobre lo expuesto el Excmo. Ayuntamiento.

Vital Maza.

morada, como si se pretendiera abuyentrarlas, lastimarlas en su amor propio, para después regularlas un juguete que vale unos céntimos, mientras los que pueden gastarse pesetas en ellos, ponen en juego el favor ó la influencia para acapararlos de balde...

Eso es un asco, es una vergüenza.

Pueblo murciano, pueblo obrero, no vayas á esos inicuos reparos, á esas limonastan equitativas, no acudas aunque te llaman, manda á paseo á esos que prometen darte un juguete á tus hijos y si los dan, es un juguete que parece una irrisión...

En vez de juguetes pide, exige trabajo para poder comprárselos tú, como tú quieras, los que tus hijos deseen, cuando á ti te dé la gana, sin que te humille nadie, sin que nadie te desprecie, sin que tengas que recibir como un favor lo que á otros les sobra; sin que tu nombre sirva de pretexto, de tapadera, para satisfacer gustos y capri-

chos de otros que se rien de tí, de tu miseria, de tu candidez.

Acuérdate para otro año, y si te dan alguna papeleta, rómpela, díles que se la metan en los... bolsillos.

No tomes ni una, si eres digno.

Ya te lo recordaremos á menudo, republicanos y obreros, no permitid á vuestras débiles mujeres tomar una papeleta. ¡No os sale el calor al rostro, ver que el conocido quitamotas de aquel personaje, sale con aire regocijado, ostentando con aire insolente orgullo una costosísima muñeca, mientras á vuestra pequeña hija le han dado una de treinta céntimos?

¡No ves qué poco aprecio hacen de tí, pueblo tonto, cuando ni aun por pudor se ocultan?

Contribuyamos todos para que ese irritante festejo desaparezca, demosle la bofetada de no ir ni un solo del pueblo, hasta obligarles si quieren hacerlo, á que se haga con igualdad, con justicia.

Un socialista.

TRANSFORMACION DEL IMPUESTO DE CONSUMOS

Recibimos este humorístico trabajo á raíz de la celebración de los Juegos Florales del pasado Abril, á los que fué presentado y por ser de actualidad nos decidimos á publicarlo.

Concurso de los Juegos Florales de Murcia

Marzo de 1910

TEMA: Sección Científica.

2.º Trabajo sobre la transformación del impuesto de consumos en Murcia, sin perjuicio para la Hacienda municipal.—Premio del señor Alcalde de Murcia.

Preámbulo

Yo del Municipio, establecería una contribución recaudada por mis agentes y con su negociado correspondiente, por el estilo del que existe para la expedición de licencias para edificar, sobre el metal de las campanas que existen en las iglesias, ermitas y conventos de la capital y su término.

Considerando, que el bronce empleado en ellas representa una amortización de riqueza inútil restada al Comercio y á la Industria, y más, hoy que por las 'Revistas Míneras' está demostrándose con la contundente elocuencia de los números el aumento de precio y la tendencia al alza de dicho metal, no sería ninguna enormidad gravarlo con algo, y si resultaba suficiente, como creo y lo demostraré, para hacer desaparecer el odioso impuesto de consumos, en vez de enormidad sería una felicidad para el buen pueblo de Murcia, el que correspondiera con su gratitud reconocida, perpetuando en mármoles los gloriosos nombres de los ediles que lo llevarán á la práctica.

Demostración

Suponiendo, y no es muy aventurado, que las campanas que actualmente molestan con sus estúpidos alborotos son numerosísimas, y que el tributo que se les impusiera fuese de dos céntimos de peseta por kilo, sumando poco más ó menos entre todas 1.300 toneladas, y me quedo corto, ó sean kilos, un millón trescientas mil, daría por resultado, que se recaudarian anualmente pesetas veintiseis mil.

Como á la vez impondría otro arbitrio sobre los toques á misa, á sermones, volteos y dobles, clasificándolos debidamente, arrojarían las siguientes bonitas sumas:

Toques á misa

No podría tocar para ninguna, sin que previamente, la noche antes, por ejemplo, no

hubiesen pagado la licencia correspondiente á dicho día, con la obligación de mostrársela á cualquier empleado mio que se la exigiese, y cuyo precio sería el de una peseta cincuenta céntimos, que ya es baratura.

Soamente las iglesias de la capital, que suman el número de trece, arrojan un total anual de pesetas: siete mil ciento once con cincuenta céntimos.

Y como no soy tiránico ni desconsiderado, aunque no se me oculte el fabuloso ingreso que por tal concepto obtiene la Iglesia, á las del término, incluyendo ermitas y conventos, el impuesto ó sea el precio de la licencia, sería el de una peseta, y como entre todas, sino es que se me ha traconejado alguna, suman treinta y seis, más quince conventos, son cincuenta y uno á pagar, que arroja un hermoso totalito de pesetas: dieciocho mil doscientas cincuenta.

Es decir, que por concepto de 'Toques á misas' se recaudarian anualmente veinticinco mil trescientas sesenta y una con cincuenta céntimos.

Toques á sermones

Esta es una especie, á la que le impondrá una cuota exagerada si me fuese á llevar de mi animosidad, la cual sacrifico á la debida imparcialidad en un trabajo de esta índole, y por cada uno, le impondría pesetas dos cincuenta, que no es caro, teniendo en cuenta lo que en ellos se desbarra, lo que se ataca á la moral y á la libertad, lo que se estropea al idioma, lo que molestan las susodichas campanitas; amén de lo que por ellos se hacen pagar, y no me podrán tachar de exagerado, si calculo el número de los que se perpetran durante el año, incluyendo la Cuaresma, en seis mil cuatrocientos entre las sesenta y cuatro, la que más por la que menos, y nos darán un totalito muy decente, de dieciséis mil pesetas limpias de polvo y paja.

Toques á novenas

Calculando, por muy bajo, á tres cada mes durante diez del año, en cada iglesia, entre las sesenta y cuatro, arrojan un total de novenas, de ciento noventa y dos mensuales, mil novecientos veinte los diez meses.

Imponiendo una triste peseteja á cada toque, tenemos un flamante totalito de cincuenta y un mil ochocientos cuarenta del año. Como en los meses de Noviembre, Cuaresma y Semana Santa no cesan, no es ningún disparate calcularlas en tres diarias, y como son setenta y seis de atiborramiento novenal, en sana multiplicación, dan un total no menos sano de catorce mil quinientas noventa y dos, y unido al anterior, el desamparante de sesenta y seis mil cuatrocientas treinta y dos, que no hay que despreciar.

Volteos

Esto sí que hay que clasificarlo entre las especies caras, pues es de lujo; y sin pizca

Leznazos y pensamientos

Perdonadme, ¡oh graves y sesudos jóvenes que es tudiais una carrera para que os sirva en el porvenir de paz y de sosiego! Sí, perdonad que os manche con mis conceptos bruscos y llenos de descaro. Tened presente, que esta es una virtud que difícilmente desearé.

Presente debéis tener también, que solo á lo immaculado puede mancharse, y vosotros no tenéis tanta pureza y sutilidad que pueda causaros una mancha.

¡Oh jóvenes imberbes que cruzáis las calles de la ciudad altivos y majestuosos llevando los libros en la diestra y el cigarro en la siniestra! Vosotros tenéis la certeza de que llegareis á ser Doctores en Medicina ó en Leyes, ministros del Señor ó generales del ejército; vosotros lo sabéis, y efectivamente, seréis lo que está en vuestro ánimo. Si vosotros seréis Doctores y adquiriereis fama medicando á quien no haya de morir y matando por una equivocación á quien pudiere salvarse.

Vosotros seréis jueces y abogados y condenareis al inocente y libtardareis al culpable; seréis sacerdotes é infundireis fé y resignación á los hambrientos, consuelo para sus almas esclavizadas por la esperanza, en la creencia de que los «mansos poseerán la tierra»; generales seréis y prestareis con el fuero de vuestra oratoria hueca y fogosa á un tiempo el ardor bélico que reclama una acción firme y segura contra el enemigo; dispondréis á los soldados para la muerte heroica que necesita la Patria para su gloria y quedareis satisfechos del magnánimo triunfo sobre los salvajes fieros ó los civilizados acometivos.

Vosotros confiais para ser todo esto en la bondad y blandura de vuestros profesores que os validarán un curso tras otro, ejerciendo el poder de sus influencias personales sobre el Tribunal examinador, y cuando éstas no sean bastantes, confiais en el poder de vuestro dinero. Rara vez en vuestra potencia mental, qué ésta á veces fracasa ante las intrigas y las anticipadas imprevisas! y vosotros seréis médicos ó jueces, sacerdotes ó generales; ¡ya lo creo que lo seréis! Pero escuchadme:

¿Oís la sotana? Es lenta, suave, tierna... Acarician sus no-

tas como besos de niña inocente. Deleitan como un sueño de amor; de amor ideal, purísimo; de la idealidad y pureza de un querube hecho carne; realidad palpitante y trastornadora. Sí: deleitan y adormecen.

Pero decidme: ¿no oís la sonata? ¡Ah! No, no la podéis oír. Es poesía, y vosotros no sois poetas, ni lo seréis!

Vosotros seréis médicos ó jueces, sacerdotes ó generales, ¡tal vez diputados; pero no sociólogos.

Cristino Martínez.

En las elecciones que se verificaron en Portugal, triunfaron los candidatos republicanos por mayoría abrumadora.

Tan de capa caída vá la monarquía de allí, que no tendría nada de extraño que el trono de los Braganzas crujiera en el momento menos esperado.

Exactamente igual que les ocurriría á los frailes de por acá, á pesar de sus terribles fortificaciones.

Para el Ayuntamiento

Dejé demostrado en mi anterior, que el servicio de Farmacia municipal establecido en la capital solamente, no puede llenar, no llena los fines para que fué creada, y cuando una cosa se demuestra tan palmariamente como ésta está demostrada tanto tiempo, y no se aplica el oportuno remedio, ya no es incuria, es leñidad, es crimen de lesa humanidad; ese fin benéfico es un escarnio, es una burla.

Esas papeletas que tantos requisitos se exigen para poder utilizarlas el pobre necesitado, resultan perfectamente inútiles, si por las causas que ya enumeré no puede disfrutar de sus beneficios, únicamente como papel, puede servir para otros usos y tampoco, pues es demasiado grueso.

Una de dos, ó se crean Sucursales de la Farmacia municipal en las cabezas de Partido, para que la clase pobre, la clase

RÁPIDA

Republicanos, la fuerza de los reaccionarios consiste únicamente en el espíritu solidario que entre sí tienen, prestándose mutuo apoyo y ayuda aunque se odien africanamente.

Es en lo único que debemos imitarlos para ser más fuertes que ellos.

Ellos lo hacen por instinto de conservación, hagámoslo nosotros por bien de la causa.

Lo contrario es la anulación individual y colectiva, seremos siempre los eternos descamisados.

El reparto de juguetes ó San Descaro martir

Todos los años pasa igual con este equitativo reparto, que ni es equitativo, ni es reparto, sino un arrebaniamiento de juguetes valiosos por los paniaguados, por los quitamotas, un regalo gratuito que algunos vivos le hacen á sus queridas amistades, con la capa de las papeletas destinadas para el pueblo, como á son de bombo y platillo anuncian en los programas, con el sugestivo y engañoso título de «La simpática fiesta de los niños pobres».

Todos los años se presencia el mismo irritante espectáculo; criados con más ó menos sueldo que salen con cajas de juguetes caros debajo del brazo, con rumbo desconocido; tarjetas en términos imperiosos, demandando con bastantes días de anticipación, papeletas de este ó el otro mote; gente privilegiada que halla abiertas las puertas del Ayuntamiento con su sola presencia; público de inocentes desarrapados de madres y esposas de obreros, que con sus pálidos niños en brazos se apretujan en la puerta de la Casa Consistorial sufriendo empujones, frases duras, despectivas, en espera del miserable juguete, de la orden de entrada, dada en forma descortés, malhu-

de remordimiento, por los perjuicios que ocasionan a los enfermos, por las fatales consecuencias de las equivocaciones cuando se hacen cuentas o se escribe, por los múltiples casos en que habrán ahuyentado las musas de los literatos y poetas, cuyas obras hechas en silencio quizá hubiesen dado lustre y esplendor a Murcia, y en justicia, á guisa de indemnización, les impondría seis pesetas por volante, que es un precio infimo.

Calculando que éstos los ponen en práctica tres veces en cada domingo, tres en cada día festivo, y otras tres en unos siete casos extraordinarios, suman al año, veintinueve mil cuatrocientos veinte toques.

Y resulta el precioso puñado de pesetas de ciento veintiocho mil quinientas veinte, por darle tironcitos alegres á la cuerda.

Y vamos con otro mote, que se las trae.

Doblar

Esté toquecito tan horriblemente desagradable, como productivo para la Iglesia, le impondría con sumo gusto la tarifa máxima, pero en buena lógica comercial, pertenece á lo abundante y ordinario, y sólo le impondría cinco pesetas, que no es mucho, cuando mandan los entes de doscientas, con toda su obligada secuela de misas, funerales, responsos, etc.

Por lo tanto, partiendo del supuesto que en Murcia y su término, por inundaciones, hambres y falta de higiene, nos abandonan unos tres mil al año, más unos mil quinientos víctimas del aprendizaje de médicos y curanderos, y por lo menos mil que despachan los matones de la tierra, hacen un total, de cinco mil quinientos y me quedo corto.

Poniendo aparte el mes de Noviembre, hacen un total de alegres toquecitos ó sean de pesetas, veintisiete mil quinientas, otras tantas por las misas de difuntos, que como es costumbre las pagan, y otras ídem por los aniversarios, que son de rigor y hay que anotarlas, que son ochenta y dos mil quinientas.

Y vamos á Noviembre, mes de difuntos.

Esto ya se cobrará por horas, y á cinco pesetas cada una, que es bien barato sufrir tan horrible martilleo, pero no es cosa de emigrar ni de darles un tiro, pues un solo mes cualquiera lo sobenta.

Setecientas veinte horas por sesenta y cuatro, arrojan un total de cuarenta y seis mil ochenta y tres pesetas, doscienta treinta mil cuatrocientas.

Y esto si que es consolador.

INGRESOS

Table with 3 columns: CONCEPTOS, PESETAS, CTS. Rows include: Por valor del metal (26,000), toques á misas (25,361), sermones (16,000), novenas (66,432), voltéos (128,520), doblar (312,900), Total (575,213).

Resumen

Como en estos conceptos he omitido Oficios, Ejercicios, Minervas, Maitines y otros toques y repiques de menor cuantía, no es que los haya olvidado, sino que quedan en situación de reserva para en caso de que fuese preciso aumentar la recaudación.

GASTOS

Table with 3 columns: CONCEPTOS, PESETAS, CTS. Rows include: Por tres escribientes á una peseta diaria (1,095), Por un jefe de la oficina á 1'50 diaria (447), Diez vigilantes á una peseta diaria (3,650), Material (1,500), Total (5,692).

Aunque parezca exiguo el sueldo de estos funcionarios, no lo es, pues se autorizaría para establecer el uso de la propina á los escribientes y el 50 por 100 del importe de las multas á los Vigilantes, las que se impondrían á las iglesias por la defraudación, abusos é infracciones.

De todo lo cual resulta, que quedarían integras las quinientas ochenta mil y pico, con la puerta abierta al aumento.

Conclusion

Que como éste no se habrá presentado otro, ni más original, ni que grave menos á la Hacienda municipal, ni que sea más sim-

pático á la opinión y creo firmemente, que el premio ofrecido será para mi.

Por si acaso fuese desechado, cuando manden los míos se ensayaré y el que para entonces no se haya muerto verá sus resultados y si tengo ó no razón.

Un republicano federal.

El santón de San Javier ó sea el Sr. Maestre, pide guerra y más guerra en Africa.

¿Se puede saber cuantos hijos del Sr. Maestre van á ir á morir por la Patria?

¡Mucha tila señor bélico, mucha tila!

Para el Sr. Obispo

(CUENTO)

Una vez había un cura, que á pesar de serlo, disfrutaba de simpatías por su carácter, más que por su oficio, al que unos migos de un pueblecito cercano á la capital, tan cercano como Espinardo lo está de Murcia, invitaron para que disfrutara con ellos del regocijo, por haber aquel día bautizado á un niño ó una niña; para el caso es lo mismo.

Pues bien, hasta aquí nada de particular tiene el cuento, ni de qué el cura en aquellos momentos se sintiera hombre y alterara en lo de engullir dulces y empinarse alguna copa más de licor, ni que se alegrara más de la cuenta, ni de que lo marearan los hermosos ojos de las invitadas, ni de que los abultados bustos ni cimbreantes talle de las mismas y más, los exagerados descotes ó aumento de transparentes que ahora se usan lo pusieran en tres caminos, por más que todas estas circunstancias puedan constituir eximentes de peso y bulto para que el hombre se sintiera transportado á otro mundo distinto, á otro ambiente que no era el saturado de incienso, cera, ó estiercol de beatas y no pudiera resistirse á la incitación de un convidado alegre, que ante aquellas mareantes mujeres le desafiara á dar el grito de ¡Viva la República...! y lo dió y hasta envuelto quizá en un dolo de pecho.

No digo un simple cura, sino un Obispo también lo da en ese caso y hasta se pone la mitra por mortera también, si es español y si es hombre.

Y vuelvo á mi cuento. De este leve suceso se enteró un Judas, que las malas lenguas hubieran achacado la delación asquerosa al cura de aquel pueblo, si hubiera estado allí ó se lo hubieran dicho, y fué con el canónigo Sr. Obispo de aquella diócesis, el que ni tardo ni perezoso le suprimió la ración condenándolo á hambre perpétua, quizá también á la anciana madre, si la tenía el cura de mi cuento, ciscándose en las doctrinas del buen Jesús, que ain clavado en la cruz, perdonaba á sus verdugos.

Y aun dicen las viejas de aquel tiempo, que el Obispo aquel se puso á cenar muy tranquilo, después de comprarle unas botas al miserable delator, pero al acostarse, el Cristo que tenía colgado á la cabecera de su cama le miró atrado y diz que lo maldijo.

Y que el Obispo aquel á otro día, como penitencia, impuso una fuerte cantidad en el Banco, en la cuenta corriente que para la gloria de Dios tenía puesta á su nombre.

Y colorín colorado, el cuento ya saca-bao.

PATRONO IRASCIBLE

Hay en esta capital un establecimiento lujosísimo, situado en sitio céntrico, en el que se venden espejos, cristales, molduras, etc., ó sea la cristalería de D. José García, y al parecer de un consocio ó parte en el negocio.

El Sr. García, de quien tenemos excelentes informes respecto al trato con sus obreros, debe ignorar que su consocio es un tiranteulo con el pobre obrero, á quien maltrata por el más fútil motivo, por la más leve causa, al que injuria por el menor descuido y al que pone en el trance de cometer una barrabasada, ó despedirse, lo que en este caso llaman perder el pan.

Ese buen señor debe comprender, que el obrero no es una bestia, sino un hombre

que tiene derecho al respeto y á la consideración del otro hombre que se llama patrono y que el capital no dá derecho para maltratar impunemente á las personas que tienen la desgracia de no ser capitalistas. Sería tanto como reconocer el bestial absurdo de que la tiranía debe ejercerla el hombre, en relación directa con el capital que posee.

Y no es el capital señor patrono, el que dá de comer al obrero, es el obrero, el que au mentando con su trabajo el capital, dá de comer al patrono, que no es lo mismo, no pierda eso de vista.

El día que los obreros de Murcia, de España, de todo el mundo se asocien, se unan y decidan poner en práctica ese axioma tan sencillo, se ha concluido el abuso, se ha muerto el capital y se han acabado los temperamentos nerviosos.

Pero mientras tanto eso no suceda, no vale abusar, no vale maltratar, que también el obrero tiene sangre, nervios y corazón, y en un caso de esos, desaparecen convencionalismos y clases y solo quedan frente á frente dos hombres, dos fieras dispuestas á devorarse.

Las quejas son muchas y MURCIA NUEVA tiene el deber de darlas á conocer á la opinión, amparando al débil contra el fuerte, al explotado contra su explotador. Mucho ojo!

¿No dicen los clericales, que los «inofensivos» frailes de la Luz no perjudican?

Que se lo pregunten á dos modestos industriales de ese ramo, que esos pájaros mixtos han arruinado.

¿Puede de irnos el Sr. Delegado de Hacienda que contribución pagan esos berrendos?

Como si lo estuviéramos viendo, la que los golfos.

Los Consumos EN CAMPOS

Por distintos conductos llegan á nuestros oídos justas quejas de vecinos del pueblo de Campos, lamentándose del repartimiento de consumos que acaba de girar aquel municipio para cubrir sus atenciones del segundo semestre del año actual.

Nos dicen, que dicho reparto se ha girado sin tener en cuenta base contributiva alguna ni otras circunstancias de aquellos vecinos, y que solamente ha imperado en el mismo el capricho ó los informes más ó menos rectos de la Junta repartidora.

De la expresada labor, ha resultado lo que era lógico esperar, ó sea, que la inmensa mayoría de los contribuyentes, (excepción hecha de unos pocos que callan por obediencia ó temor al castigo), se encuentran perjudicados en sus intereses, pues tomando por base la repartición que tuvieron otras veces con la actual, ó comparándose con otros de sus vecinos en igualdad de circunstancias contributivas ó de productos por utilidades, no hallan esa proporción matemática que es precisa para aproximarse á la verdad.

Se nos ha dicho así mismo, que dicho reparto ha sido girado sin apurar antes otros medios legales que es preciso intentar y probar que resultaron ineficaces para tener que optar por el de repartimiento vecinal de suyo odioso é injusto generalmente.

¿Será posible que haya sido sorprendida la buena fe de esta Administración de Hacienda arrancándole una autorización que no debieron haber concedido sin probar ante ella haberse llenado dichos trámites?

No puede oponer el Ayuntamiento la carencia de tiempo hábil para intentar las subastas á renta libre y á la exclusiva, pues habiéndose rescindido el arriendo que tenía en 21 de Junio último, van transcurridos más de dos meses sin tener en ejecución el medio correspondiente.

Nos consta que el arriendo que existía ha sido rescindido por el Ayuntamiento, obediendo á pasiones políticas más que á otro orden de miras administrativas, siendo una prueba evidente de esta opinión nuestra la de que el arrendatario en el instante que se ha visto molestado por un expediente ejecutivo, ha ingresado su descubierta, sin cobrar muchas cantidades que le adeudaban.

¿Será dicho reparto arma de partido que querrá esgrimir el Ayuntamiento conservador de Campos, contra el célebre ex-alcalde liberal y sus adictos que hicieron aquellas

elecciones en que estuvieron á la sombra tantos revoltosos?

Hoy que todos los españoles debemos estrechar nuestra inteligencia para hallar un medio que sustituya en absoluto el abominable impuesto de consumos de suyo odioso y vejatorio hasta en su forma más equitativa que es la del arriendo, apena el alma saber que todavía se ven pueblos que, como Campos, optan por el repartimiento vecinal, y hasta lo convierten en arma apropiada para satisfacer ruines venganzas.

No hay que dudar siquiera que estaremos al lado de los perjudicados del pueblo de Campos, y que desde estas columnas procuraremos defenderlos, teniendo la convicción de que la digna autoridad administrativa de la provincia no ha de consentir tampoco el aprobar dicho documento sin tener la seguridad plena de que está basado en la más perfecta legalidad.

El tiempo será testigo.

La Huerta muere de sed

En el número correspondiente al 21 de Agosto, planté en este valiente periódico el problema de la sequía, en un trabajo cuyo título era igual al que encabeza estas líneas, con el fin de crear un poco de favorable ambiente á esta campaña, que además de ser grande su importancia, es urgentísimo el remedio que el mal necesita.

Decía que con el fin de crear algún ambiente, y creo que decía bien. No se trata de remediar un mal que afecta directamente á los altos intereses de la población, como es el comercio, la industria, la agricultura, y todo lo que representa la vida activa de la misma. De toda esta actividad, el ramo más importante es la agricultura; es decir, el que le dá vida á los demás. Si esto es tan cierto, ¿por qué la tenéis abandonada en lo que á mercados donde poner sus inmejorables frutos se refiere; por qué la tenéis sedienta sin que una gota de agua corra por sus cauces; por qué habéis de consentir al menos, que aquello que representa, que es la vida del sufrido labriego; que es la esperanza de todo un año, el ansia de todos los días, la cantidad con que irremediablemente ha de pagar la renta del propietario, contribución, consumos, etc.; por qué, repito, se consiente que todo eso se pierda, porque á cuatro caciques sin conciencia, sin sentimientos humanos, les dá la gana, sin que nadie se lo prohiba tampoco, de acaparar las aguas de nuestro río, en distintos sitios del mismo, creando industrias en su margen, robando el agua á su cauce con el fin de regar tierras que jamás se regaron? ¿Por qué se consiente todo eso? ¿Se le tiene miedo al caciquismo que en esta desdichada provincia impera?

Vosotros, periodistas, vosotros, propietarios, comerciantes é industriales, todos los que representais la vida activa de la ciudad: ¿Qué es lo que hacéis? ¿Cómo se explica vuestro silencio? ¿Que los propietarios callen, es, si no natural, al menos tienen su explicación desde el momento que cobran su renta aunque el pobre labriego se muera de hambre. Pero ¿el silencio del comercio, de la industria, y principalmente de la prensa? Los ramos del comercio y la industria, atraviesan hoy por una honda crisis, cuyas causas podrán ser muchas; pero la más importante proviene de la horrible sequía que asuela nuestra deliciosa huerta. ¿Cómo queréis que compre un traje el que no pudo arrancar á la madre tierra ni aun para pagar la renta del propietario? ¿Cómo queréis que compre instrumentos de labranza, el que no tiene ni siquiera un mendrugo con que saciar el hambre?

Ahora es á la prensa á la que me dirijo: ¿Por qué tu silencio? ¿Es que te haces solidaria de esas detenciones que se ven llevando á cabo en nuestro río? No me atrevo á creerlo; mas tu silencio parece indicarlo en esa forma. Fuera en tiempos de elecciones, y ya hubiera puesto el grito en el cielo con el fin de atraer á tu culto, á ese mismo pueblo que hoy desprecias, viéndolo como pierde hasta las energías de raza. También las autoridades parecen dormir el agradable sueño de los justos. ¿Saben éstas si cumplen las leyes, ó por el contrario falta descaradamente á ellas, los que hacen esas detenciones en nuestro río? Ya en las cortes el diputado radical Sr. Soriano, habló de esas detenciones, de los molinos de Archeda, de una ó de varias fábricas de luz eléctrica como de otras muchas cosas que ahora no recuerdo. Pero ocurrió, que á pesar de la promesa que el Sr. Ministro de Fomento hizo al Sr. Soriano, de mandar un delegado del Gobierno, con el fin de que inspeccionara y viera si en efecto las denuncias hechas por el diputado radical eran ó no ciertas, ese delegado no vino á Murcia, no se hizo por lo tanto esa investigación, que es lo mismo que decir, son tortas.

que dichas denuncias están en pie, que al culpa de que falte el agua en nuestra huerta la tiene el Sr. Cierva, mas otros cuantos personajes y personajes de la misma ralea, que son accionistas de esas explotaciones, propietarios los otros de esas fincas que hoy, gracias al incumplimiento de las leyes, se riegan con el agua del Segura, siendo esta la causa de que el agua no llegue á nuestros cauces con el empuje que llegó siempre.

Yo ignoro, que siempre por este tiempo, sin llegar á faltar, escasee algo el agua en nuestra huerta; pero lo que yo no pude ver nunca, es, que dentro de la misma ciudad están secando los huertos por falta de agua, y que en las mismas puertas de la ciudad, se se vean obligados á construir norias para poder hacerlo, no consiguiéndolo tampoco. Pero el que más culpa tiene de todo esto, es ese pueblo que hoy se arrastra en el fango de la miseria, por resignarse á ser esclavo en vez de ser libre.

Con que triste recuerdo los días de elecciones, cuando ese pueblo imbécil, como dicit mandado de borregos, arrastrándose tras del pequeño cacique del pueblo ó del partido, se acerca á los colegios y llena la urna de falsos sufragios, que sirven para elevar al tirano á la cuspide, desde la cual manda, desde la cual explota á ese mismo pueblo que le sirvió de escalón! ¡Oh pueblos, qué larga y qué penosa es la cuesta de vuestra redención!

No quiero terminar sin llamar la atención del señor gobernador, con el fin de que de las órdenes oportunas y corra el agua unos días por nuestros cauces, evitando así la pérdida total de las cosechas.

También á la Prensa le invito á que abandone ese silencio en que está sumida, emprendiendo una enérgica campaña contra los detentadores del agua de nuestro río, que se vea una vez si hay ó no responsabilidades. Hablen El Liberal y Región de Levante, que bien pueden ser oídos.

Francisco Fuentes Guirao.

Según rumores, los «pedagógicos» maristas que hacen la competencia á tanto honrado profesor de Instrucción Pública, se dedican á fabricar escobas en los sótanos del casón de la calle del Tringete.

No creemos sea cierto, pero si lo fuese, lo ponemos en conocimiento de los Investigadores.

Me apuesto 11 maristas contra una escoba vieja, á que no los investigamos. ¿A que no!

De Cartagena

(De nuestro Corresponsal)

Dios los cria y ellos viajan...

El día 2 las seis de la tarde, desembarcaron en este puerto 80 vagos, digo, 80 frailes, que hace poco tiempo embarcaron en este puerto en uno de los vapores de la compañía Ibarra, como vestían de pardos, el público que paseaba por la feria, sufrió un susto manijusco, pues ante aquella nube creyeron que era el cólera, pero así, que se dieron cuenta exclamaban y con razón, que dicha nube era mucho peor que el cólera.

La guardia de Seguridad dió escolta hasta la estación, dichos mansos, donde fueron facturados para La Nora y otros campos donde residen.

Por lo que se ve es que han dado un paseito por el Mediterráneo.

Como que disponen de barcos y no tienen gasto alguno.

Sin embargo, en los barracones del muelle se ven con frecuencia familias de obreros que esperan vapores que las transporten á otra patria donde no les roben el pan de sus hijos, donde no hayan tanto vago de frailes y cogullas.

La Liga de Vecinos obsequiaron el día 28 con un banquete al alcalde de real orden señor Apolinario Carrión.

La comida se verificó en Los Alcázares y el menú fué de arroz y mujol.

Se echaron de menos los melones de Pozo estrecho, país del nuevo alcalde.

Además hubo brindis de Monovar, chuletas á la Pastrana, café de la gran marca chanchullo electoral, barberos á romanados, Quijotes Retortillos, terminando con un discurso del loro mudo, y el concejal que se llama obrero pronunció el discurso de mañana te feitaré.

Terminó el acto al son del canto y música la Pajarera de «Trafula».

El periódico la «Tierra», órgano del nuevo monarquico Sr. García, ha mudado el telón de excena: ahora ha dejado á un lado á Maestre y la ha emprendido con los republicanos. Como luego dicen, cuando no hay pan buenas son tortas.

# Farmacia Catalana DE M. REBORBOSA

Medicamentos químicamente puros ESPECIALIDADES NACIONALES Y EXTRANJERAS

## LA MEJOR SURTIDA Y MAS ECONOMICA

### MURCIA

Los republicanos nos reímos a mandíbula de la «Tierra»; en vez de irritarnos nos hace gracia, al fin y al cabo cuando no hay escupida buena es la «Tierra», pero les damos consejo que es necesario que para hacer reír, que busque payasos, por lo menos que no tengan tan mala sombra.

#### En qué quedamos.

No quedamos que antes no cobraban los plebeos del municipio al corriente, porque los conservadores y liberales obraban; y ahora están los romanistas y demócratas por bloque, por qué deben, tres meses a los plebeos, es que hay nuevas sanguijuelas; o sea, que estos nuevos ediles quieren hacer como a los anteriores.

El Concejal que unas veces se llama republicano, y otras dice que él representa a los señores Comerciantes, no asistió a la última sesión donde había que informar al Gobierno de las reformas que serían buenas en la circunscripción de Cartagena, a fin de que reduciendo la circunscripción, el cacique perdería su fuerza; el Concejal republicano radical, Francisco Jorquera Puche, con muy buen criterio expuso a la Corporación que se debía dejar esta circunscripción solo Cartagena y La Unión, y si fuese necesario aumentarle un pueblo más, con el fin de sacar tres diputados, así poder matar el embudo; esta proposición, no pudo triunfar, por dos votos, esto es, habiendo asistido el Concejal Sr. Bonmati, que se titula tan cartagenero, pero como es confitero y pastelero, tal vez que el hombre estuviese haciendo algún pastel; y el Concejal obrero que es panadero, se salió del salón antes de la votación, y es que iría hacer un pan como unas hostias; y aquí señores estamos ya hartos de saltimbanquis, ó una de dos, dicen ustedes claramente lo que son, ó nosotros los pagamos de sus conveniencias ó negocios, tendremos que tirar de la manta y quitar las caretas a estas máscaras perpétuas.

El pueblo de Cartagena ya está harto de mantener vividores y sostener caciques embuzados; aquí se ha dicho que había muerto el caciquismo, y estamos peor; hoy hay dos caciques, el conservador de negocios y el vasista de ambición, ó sea el representante de un cojo; y los que conocemos estos juegos de negocios, no permitimos que se engañe al pueblo, lo saben ustedes, y ahora voy a demostrarles a ustedes que son tales caciques, el conservador es un diputado que no asoma la trompa en todo el año, por el Congreso, solo se cuida de sus minas, fincas y negocios, desde luego protegiendo a los suyos: y a los demás; el vasista que es un lagarto de Jaén, procura emprender sus campañas periodísticas, allí donde se puede sacar algunas pesetas, y para esto toma al pueblo por pantalla, y a la postre, el pueblo se traga el anzuelo y él se come el pez; procura también el colocar a sus paniaguados, aunque le haga la peineta a los demás seres; y este juego que no de sobra conocido, tiene la osadía que no han tenido ni tiene aún el mismo cacique conservador, y es que el republicano, socialista ó anarquista que no se somete a las faldas de su corona, dice, que son unos vendidos al cacique conservador, y es que el pobre Quijote no ha pasado un día de su vida sin estar expuesto en el mercado.

Hay algunos tipos que se llaman republicanos y anarquistas inclusive, que le hacen el juego y procuran introducirse en todos los movimientos sanos, con el fin de perturbar la obra y llevarle el campo libre y expedito al nuevo Pope Gapponi, pero ya están todas descubiertas, y ahora el partido Republicano radical, se levanta airoso limpio de lepra, y les dará el puntapié a estos escarabajos peloteros; ahora morirá el cacique sí, pero con todas sus ramificaciones, con una bandera limpia, sin compromisos con nadie, únicamente con la libertad, con la patria, con la República; con que señores, arma al brazo y fuera caretas.

Con esto que dicen, que viene el cólera, el alcalde ha dictado severas órdenes, se les priva a los vecinos que tengan en los patios gallinas, conejos y otros animales, en cambio las tiendas de comestibles permanecerán sosegadas a la inmunidad, por que los almace-

nes depósitos, son de los más antihigiénicos; y la mayoría de los obradores de elaboración de pan, están en pésimo estado la higiene anda por los tejados, no se podría hacer una inspección, y clausurar, las que no estén en condiciones debidas, pongo por caso el horno de la calle Jarco, conocido por la Tercena, que está en pésimo estado, es puramente una cuadra; y el barrio de Pescadores es puramente un virreaje, antihigiénico; las casas son chozas propias para depósitos de canes: el barrio de Sta. Lucía está abandonado por completo; casi no se barre y el riég, se hace por trimestre; y no digo nada del muelle Aznar, que estando el mar tan cerca, se riega cuando llueve; y los vecinos que allí habitan condenados a tener las puertas cerradas por miedo de morir ahogados de po vo, no podrían los encargados de este muelle regar aquellos sitios, no sea que les de, el cólera por la maldición de los vecinos; y luego dice la «Tierra» que su concejal obrero se desvive por su pueblo. ¿En?

El domingo 4 del actual se celebró una velada en el Círculo Juventud Rebelde, estando bastante concurrido y asistiendo numerosas ciudadanas que desprecupadas de sofismas religiosos, acuden al centro de libertad, la clericala se remuerde en ver que no pueden atraerlas a sus hogares de apesotosas monjas y es que ahora vamos como el refrán que dice, a uso de tropa, cada uno y... cuando le toca, hasta otra.

El domingo 11 del actual, se reunirá el partido Republicano en asamblea, con el fin, de nombrar el directorio del partido y dar una orientación fija al mismo.

B. Carrillo.

5 Agosto 1910.

*El ministro de la Gobernación piensa crear otro tercio de benemérita.*

*¿Y no sería más benemérito emplear esa cantidad en transportar al Africa ó a San Fernando Póo á tanto vago de hábito como infesta a España?*

*¿Verdad Ourrinche?*

## LA HUELGA

Puede darse por terminada la huelga de los mineros y la de los obreros de otros oficios que les han secundado. Era de esperar. Acosados por el hambre y por la miseria, su finalidad no podía ser otra. Sin embargo no ha sido todo lo estéril, como a primera vista parece. Algunos patronos, quizás los más importantes, han reconocido la razón de los operarios, y han declarado públicamente que la intransigencia de los patronos puede acarrear perjuicios de mucha consideración y de consecuencias lamentables.

Esta es una de las ventajas obtenidas hasta ahora no se había dado un caso semejante: hoy son pocos los patronos que se ponen al lado del minero, mañana se sumarán más; por algo se empieza, y en este sentido ya se ha empezado.

Otra de las ventajas obtenidas merece también considerarse como de buen presagio; en esta huelga la más importante y la de más duración que hasta ahora se ha registrado, no ha corrido la sangre del obrero: el Gobierno ha sido humanitario: siempre es un progreso que debemos aplaudir y que sinceramente aplaudimos: cuando no se pelea con armas desiguales, lo que hasta ahora ha sucedido al obrero, la calificación estaba clara, se producían asesinatos.

Que no se vanaglorien del triunfo los patronos intransigentes, porque bien estudiado el asunto, la derrota no es de los mineros y de los obreros que los han secundado, sino de los patronos.

En esta huelga los a mineros no han secundado muchos obreros de otros oficios, y si bien no lo han hecho con la oportunidad deseada, en otra ocasión mejor organizada y

con dirección más adecuada, recayeron los frutos que con tenacidad persiguen: a juzgar por la enseñanza que nos ha demostrado este paro, la redención de los desheredados, se aproxima a pasos agigantados; así sea para que alguna vez veamos brillar el triunfo de la Justicia.

La tranquilidad, según dicen los periódicos, reina en todos los sitios. Tiene razón el periódico «El País». La casquivana fortuna se ha hecho ministerial. Posos presidentes más que jumbrosos que Canalejas, y ninguno más afortunado de todo se queja, de lo que dice un periódico, de lo que predica un fraile, de lo que escribe un obispo y en tal recela una asechanza. Hasta ahora de todo sale bien. Pero que no se vanaglorie, porque según dicen, la fortuna, no tiene más que un caballo y Canalejas, a lo que parece ha logrado cogerle. ¿Y si rompe como es de esperar por la fragilidad del mismo?

Ha habido desde que gobierna Canalejas, agitación política y religiosa, que es la peor, huelga, conflictos de diversa índole, presagios amenazadores. Pruebas son todos estos males de que hay vida.

En nubes de verano se han convertido lo que parecían ciclones destructores. Canalejas tiene Mascota: que no se olvide de que la fortuna tiene un «o» caballo y ¡ay si se rompe, adiós, programa tan preconizado!

Los obreros de todos los oficios, tienden a constituirse en apretado haz para reclamar como derecho incontestable, la mejora que les es debida; con el jornal que hoy perciben apenas pueden comer; muy miserablemente y rememorar los harapos con que cubren sus carnes; esta situación es insostenible y así debían reconocerlo los patronos, pero estos se hacen los sordos a sus clamores, ellos viven bien, en casas confortables, tienen mesa regalada y visten con lujo. ¿Qué les importa la miseria de los que les proporcionan aquel bienestar? Si un obrero se marcha vendrá otro. ¿Y si no viene? Esto puede suceder ó no. ¿Y entonces van ellos a explotar las minas y a labrar los terrenos? Creemos que no, y si tuvieran que descender a estas operaciones, renunciando a las comodidades de que hoy están rodeados se convencerían de las penalidades y de las escaseces con que lucha el obrero.

Congratulémonos de que esto suceda hoy; mañana será otra cosa.

L. S. A.

### Algo que parece una estafa

Además de extraño é insólito el caso ocurrido a un apreciable suscriptor nuestro, vecino de Murcia, llamado D. Victoriano Molina, revela bien claro la pandilla de Pinales y Villillos que actúan por esos pueblos de Cierva y regimen monárquico.

Hallándose de paso en Caravaca, este honrado ciudadano, entró en un establecimiento a comprar tres jamones y una vez los hubo pagado, se apareció un individuo reclamándole el pago de los arbitrios municipales, en términos imperativos.

El Sr. Molina asombrado ante lo inesperado del atraco, preguntó a dicho individuo quien era y a santo de que tenía que pagar aquella cantidad cuando los jamones los había pagado ya al que se los había vendido.

El Cortadillo entonces, mostró una credencial, en la que aparecía como rematante del impuesto de arbitrios y con el nombre de D. Miguel Gironés Alvarez; por no agriar más la disputa nuestro amigo, optó por abonar la cantidad exigida, pero exigién-

dole a su vez un recibo que el otro se apresuró a extenderle.

Aún no había salido de su apoteosis, ni concluido de explicarse la razón de aquella socialina, preocupado todavía por lo que a él le seguía pareciendo fimo y camino de su pueblo, comentando en el coche con los viajeros lo acaecido, mostró el recibo y su asombro creció de punto, cuando leyó al pie del recibo otro nombre distinto al que constaba en la credencial, este otro era D. José Rocamora.

Nuestro buen amigo debió al llegar a Murcia, haberse personado ante el juez con la prueba irrecusable, ó sea el recibo y si es cierto que aún hay justicia en la tierra de Cierva, ese Candélas estaría a estas horas empapelado, ó por lo menos, no volvería a timar a otro en esa forma.

Así es que ya lo saben nuestros lectores, por si se les ocurre comprar jamones en Caravaca y ya lo saben también las autoridades a quienes importe saberlo.

### Feria y Fiestas en Yecla del 18 al 30 de Septiembre 1910

#### Acontecimiento teatral

Debut de la renombrada compañía de zarzuela que actúa en el teatro Apolo de Madrid, bajo la dirección del eminente don José Mezejo y el reputado director de orquesta Sr. Soler.

Merece un aplauso de todos los yeclanos la Empresa por su decisión, presentándonos una compañía de tan alto renombre. Yeclanos, seamos consecuentes con nuestra presencia, viendo lucir sus dotes de artista a la renombrada y aplaudida triple señorita Pino, que tantos y merecidos triunfos ha obtenido en Apolo.

Gran novillada por los afamados jóvenes sevillanos, que tanto público vienen llevando a cuantas Plazas se presentan.

Iluminaciones a la veneciana, cucanas, fuegos artificiales, cineparatgrafo publico, tiro de pichón, y como final de feria, se harán varias compras de uva a 8 reales arroba, si no llega a 10.

Corresponsal Yecla y Septiembre 1910.

Hemos establecido el cambio con los colegas «Solidaridad Obrera», «Tierra y Libertad», «La Escuela Moderna», «España Nueva», «Aguilas Nueva», «El Nuevo Régimen», «La Cotorra», «La Linterna», «Era Nueva», «La Lectura Dominical», «Almería Nueva», «El Radical de Alpujete», «El Radical Gaditano» y «El Eco Dujorense».

## LECTURAS

Hemos leído MARAVILLAS AMERICANAS por la insigne escritora Baronesa de Wilson, la que en el reducido espacio de dos tomos en cuarto encierra una serie de admirabilísimas descripciones de los exuberantes y portentosos territorios americanos con tanto colorido, tan magistralmente hechas, que el lector se cree transportado a ellos, por la seductora magia de la excelente escritora.

La delicada poesía en la narración de las leyendas y las tradiciones de los sitios que recorre, hace sentir con ella, retrocedido a épocas anteriores de la conquista, rivalizando con Estrada Palma en el sabor de las narraciones.

MARAVILLAS AMERICANAS es una

obra que debe figurar en las bibliotecas de los buenos amateurs, tanto por lo que ilustran como por lo que recrean.

El lujo con que están editados los dos tomos de 238 y 220 páginas con 56 grabados fotográficos y la baratura, pues solo cuestan 5 pesetas los dos, son bastantes para acreditar una Casa Editorial, aunque este esfuerzo en la de Murcia de Barcelona es p y r bial.

### El Partido Radical-Lerrouxista

Habiendo quedado constituido en Murcia el partido Republicano Radical que dirige el insigne caudillo D. Alejandro Lerroux, uno de los primeros acuerdos de este Comité en Asamblea celebrada el pasado domingo 28 de Agosto, fue el de saludar desde estas columnas a todos los buenos republicanos de Murcia y su provincia, como también a los luchadores todos por la Libertad y la Justicia.

Nuestra misión, al constituir el partido Radical-Lerrouxista, no ha sido otra que el de unir nuestras energías y nuestros entusiasmos en defensa de la causa y de la Libertad, laborando en lo que nuestras fuerzas permitan, para hacer cada día un poco de revolución.

Somos entusiastas partidarios de la Coalicón Socialista-Republicana y a ella nos unimos con entusiasmo y cariño fraternal.

Queremos ser de los primeros antes que de los últimos, para todo aquello que redunde en beneficio de nuestros sagrados ideales, de la Libertad y de la Patria. Como soldados de fila del gran ejército republicano, acudiremos pronto donde se nos llame y con cuantos elementos podamos disponer.

Nuestra lucha no ha de ser lucha personal ni de partido, apesar de que sean muchos los obstáculos que surjan a nuestro paso. Caminaremos siempre con la vista puesta en el porvenir, despreciando ambiciones y palabrerías, más propias de quienes viven a la sombra de esta España caduca y misera, que de quienes debieran preocuparse por el engrandecimiento de nuestra querida Patria y nuestros sagrados y redentores ideales.

El partido Republicano Radical Lerrouxista hace un llamamiento a todos los que simpatizan con la política del que es digno jefe el Sr. Lerroux, como también a todos cuantos ansien la emancipación de la España negra, por la España liberal, rica y floreciente.

Por el Comité, el Presidente, Luis Saltes.

NOTA.—Queda abierto el Censó del Partido Radical Lerrouxista, en el Círculo Instructivo Republicano, Montijo, 1.—Murcia.

Han sido nombrados Redactores Corresponsales, D. Francisco Ortega López, director de «Aguilas Nueva», correligionario cultísimo, entusiasta y convencido.

D. Bas Carrillo, de Cartagena, Secretario de la Juventud Rebelde, lleno de cicatrices judiciales, por haber peleado varias veces en defensa de la religión católica, republicano fogoso y de estilo humorístico á la par que incisivo en sus escritos.

D. Pedro Vago, de Yecla, republicano consecuente y entusiasta y persona que goza de generales simpatías en dicha población.

D. José Crespo, de Blanca, joven y entusiasta republicano, con grandes alientos para fustigar al caciquismo y a la gente negra.—AMEN.

# Murcia Nueva

SEMANARIO RADICAL

Órgano de la Coalición Republicano-Socialista

Dirigido por **Rodrigo Soriano**

MURCIA NUEVA cuenta con la cooperación de firmas prestigiosas en las Letras, las Artes y la Ciencia.

### Precios de suscripción

En Murcia, al mes.	0'20 ptas.
En el resto de España al trimestre.	1'00 »
En el extranjero, al año.	5'00 »
Número suelto.	0'10 »

### Anuncios y comunicados

En cuarta plana, á 0 10 céntimos líneas.  
Comunicados y reclamos, á precio de tarifa en la Administración.  
Tirada de ejemplares del número de hoy 4.500.

REDACCION Y ADMINISTRACION, PL. TER. 75, SE UN O

## La competidora Española

Sociedad de Cupones Primas

SANTA ISABEL, 2.—MURCIA

### AL COMERCIO

Dar CUPONES PRIMAS es el medio más práctico de adquirir mayores ventas. Es el mejor sistema de propaganda y crédito, y de adquirir clientela. Es el obsequio más práctico para el público que sin sacrificio alguno, con lo mismo que gasta diariamente puede conseguir, procurando hacer sus compras en los establecimientos que dan los CUPONES PRIMAS DE LA COMPETIDORA ESPAÑOLA.

### AL PÚBLICO

Se recomienda compren en los Establecimientos donde se dan los CUPONES PRIMAS y así conseguirán buenos y bonitos regalos, sin sacrificio alguno.

## SASTRERIA

DE PEDRO YAGO

CORTE IRREPROCHABLE

PRONTITUD ELEGANCIA

ESMERO BUEN GUSTO

Depósito de Máquinas de la renombrada Casa

SINGER

Calle San Ramón, número 66

YECLA

DISPONIBLE

TIPOGRAFIA DE REGION DE LEVANTE SOCIEDAD, 11  
 En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos en negro y colores.

### El Corsé Parisiense

Platería, 24 (antes S. Cristóbal,



Esta conocida y acreditada casa acaba de recibir unos preciosos modelos de corsés, estilo parisiense, que llaman poderosamente la atención por lo elegante.

Entre los modelos más elegantes, figuran los de estilo P. K. MEYER, M. B. LE ARMIDE, AIDA y RYTHIS EGIDA y otros muchos que son una verdadera perfección en su género.

Manuel Gonzalez

Platería, 24

(antes S. Cristóbal)

## "PATRIA"

Sociedad Anónima de Reseguros y Seguros Generales

Capital. . . . . 5.000.000 ptas.  
Desembolso estatutario. . . . . 500.000 »  
Domicilio social: Plaza de Santa Ana, n.º 22 principal, Barcelona.

Seguros contra incendios á prima fija.  
Seguros contra enfermedades á prima mensual de ptas. 1'40, 1'85, 2'20, 2'75 y 3'33.

Representante: D. Enrique H. Herrera  
Calle de Mariano Padilla, núm. 37, Murcia  
Se solicitan agentes.

PERSIANAS.—Se hacen de todos tamaños á precios sin competencia, como también cuantas composturas se deseen.—Solidez y baratura.—Calle de MANRESA.—(Esquina á la calle de San Judas) MURCIA.

## EL SIGLO XX ZAPATERIA DE FULGENCIO MARTINEZ

Príncipe Alfonso, 55.—MURCIA.

CALZADO DE LUJO

CONFECCION ESMERADA

Ultimas novedades en el ramo

Economía. Prontitud. Buen gusto. Príncipe Alfonso, 55

## LOS PROPIETARIOS ASFALTOS DE BACAICOA

Los mejores y más recomendados por su clase y resultado.

Exclusivos para almacenes, tiendas, sótanos, patios y en general para sitios húmedos, pues con ellos desaparece la humedad.

Clase especial para terrados de mejores resultados que la losa y la tierra.

Convenios especiales con los Ayuntamientos para vías públicas.

Se garantizan todos los trabajos.

Para más detalles dirigirse á D. TOMÁS VELA, calle de Santa Isabel, núm. 2, MURCIA.

## TOMÁS MARIAPEREZ (Hijo)

Grandes almacenes de paños nacionales y extranjeros. Extenso surtido en forrería, chalecos de fantasía, merinos y otros artículos.

PRECIOS ESPECIALES PARA AMBULANTES

Central en Alicante, Mayor, 12.—Sucursal en Murcia, Príncipe Alfonso, 53

## Fabricación especial de sellos de caucho

Se sirven á las 6 horas de encargarlos. Garantizada su construcción sólida su buena impresión.

Placas de zinc y latón caladas para marcar cajas, sacos, y toda clase de envases.

Numeraciones y abecedarios en zinc, latón y caucho y tinta para los sellos.

ENRIQUE HERNANDEZ  
PLATERIA, 75

## LA TRIDROJISTOJ SOCIEDAD ANÓNIMA

Grandes surtidos en drogas de todas clases.

Extenso y variado surtido en perfumería de las mejores marcas del país y extranjeras

Alameda de Colón, número 10

MURCIA

Tarjetas de visita 2 ptas. 100 en la imprenta de este periodico